



À LA UNE Bilan des Accompagnements d'Enfants Malades

n° 116 | MARS 2023 | www.asf-fr.org

EN BREF — p.3

Notre action
en chiffres

ACCOMPAGNEMENTS D'ENFANTS MALADES — p.4

Quels projets pour 2023 ?

EN FRANCE — p.5

Des ULM
pour l'avenir

ZOOM SUR — p.6

Nos bénévoles



ÉDITO

C'est avec beaucoup de joie que nous vous faisons parvenir cette première édition 2023 de La Lettre d'Aviation Sans Frontières.

Nous venons de traverser une période difficile, marquée par un contexte international toujours

instable. Cette situation nous a poussés à réorganiser certaines de nos actions afin de mieux les développer, et à œuvrer davantage pour que nos projets, même les plus ambitieux, puissent se réaliser.

Dans ce numéro, nous vous proposons un bilan des Accompagnements d'Enfants Malades, une mission très sollicitée par nos associations partenaires, qui nous adressent de plus en plus d'appels pour venir en aide aux petits patients. À elle seule, elle mobilise des centaines de bénévoles, qui donnent de leur temps et de leur énergie 24 h / 24 et 7 j / 7.

L'année 2022 a marqué également le lancement des Ailes de l'Avenir. Cette mission fut un franc succès ! Nous allons donc la reconduire en 2023 à plus grande échelle, dans trois différentes régions du pays. Chez Aviation Sans Frontières, nous croyons fermement en la formation et en la découverte de l'univers de l'aéronautique comme outil de réinsertion sociale et professionnelle.

Pour finir, vous découvrirez les témoignages de trois de nos bénévoles. **Un petit hommage à tous ceux qui donnent de leur temps pour notre belle association, car sans eux, rien ne serait possible. Nous leur en sommes profondément reconnaissants.**

En vous remerciant une fois de plus pour votre précieux soutien, je vous souhaite une bonne lecture.

Gérard FELDZER

Président d'Aviation Sans Frontières



TÉMOIGNAGE

Tellement fier de faire partie de cette belle organisation, d'y apporter ma modeste contribution quelques jours par mois, au travers de la messagerie médicale pour l'instant, en attendant d'autres attributions dès l'automne.

Claude B.

 **+ DE 12 000 FANS !**
nous ont déjà rejoints sur Facebook.

ET VOUS ?

Pour suivre nos actualités et interagir avec nous, rejoignez notre page !
www.facebook.com/AviationSansFrontieres.fr

 Pour partager votre expérience et témoigner, contactez-nous : communication@asf-fr.org



La Lettre d'Aviation Sans Frontières.

Bulletin d'information biannuel.

Orly Fret 768 - 94398 Orly Aéroport cedex | Tél. : 01 49 75 74 37

Fax: 01 49 75 74 33 | asfparis@asf-fr.org | www.asf-fr.org

Directeur de la publication : J-Y Grosse

Directeur de la rédaction : G. Feldzer | Rédacteur en chef : P. Pulinas

Comité de lecture : A. Fournier | Réalisation technique : Alteriade

Photos: Picasa, Zeppelin / Aviation Sans Frontières - Francois BOUCHON /

Le Figaro | Imprimé par IMPRIMERIE COOPÉRATIVE DES SUCS

Ce numéro a été tiré à 15 000 exemplaires. Envoyé dans une enveloppe fermée, il comporte un encart jeté d'une page et un encart jeté "bulletin de soutien".

EN BREF

ALTIMÈTRE DE NOS MISSIONS 2022 en chiffres



Accompagnements d'Enfants Malades

950 prises en charge d'enfants en urgence de soins.



Missions Avions

5 300 humanitaires transportés grâce à nos avions.



Messagerie Médicale

6 557 colis de médicaments et de petit matériel médical.



Accompagnements de Réfugiés

60 missions pour un total de 981 réfugiés accompagnés.



Fret Humanitaire

30 tonnes de fret humanitaire envoyées grâce à nos différentes missions.



Ailes du sourire

106 journées de découverte de l'aéronautique au bénéfice de 786 enfants et jeunes adultes en situation de handicap.



COMMUNAUTÉ DES AVIATEURS DE CŒUR

Le don par prélèvement automatique est devenu particulièrement intéressant grâce à sa simplicité.

Quels sont les avantages pour l'association et pour le donateur ?

Le don récurrent nous aide à mieux prévoir les budgets de nos actions et à anticiper les missions que nous pouvons lancer, ainsi que le nombre de bénéficiaires que nous pouvons aider. Il permet aussi une gestion administrative simplifiée et donc des économies sur nos frais de gestion.

En tant que donateur, votre don régulier facilite votre engagement au quotidien : plus besoin d'y penser ! Vous recevrez un seul reçu fiscal pour l'ensemble des dons effectués sur l'année. De plus, vous pouvez suspendre ou arrêter vos dons sur simple appel ou e-mail.

COMMENT FAIRE ?

> Pour mettre en place un prélèvement automatique, reportez-vous au bon de soutien joint ou connectez-vous sur donner.asf-fr.org/dons pour faire votre don en ligne régulier.

BON PLAN

Vous avez une carte FlyingBlue ?

Vos miles sont précieux : ils permettent à Aviation Sans Frontières de réserver des billets lorsque nos bénévoles doivent se déplacer pour accompagner un enfant malade.

Comment donner ses miles ?

Munissez-vous de vos identifiants FlyingBlue et rendez-vous sur le site officiel :

www.flyingblue.fr/fr/donation

Cliquez sur « donner des Miles », puis indiquez le nombre de miles que vous souhaitez offrir.

Cliquez sur « suivant » pour finaliser l'opération.

ACCOMPAGNEMENTS D'ENFANTS MALADES

Après deux années où la mission des Accompagnements d'Enfants Malades a été fortement impactée par les contraintes sanitaires liées à la crise Covid, les opérations reprennent leur rythme et sont même amenées à atteindre de nouveaux records en 2023.

Les chiffres de l'an dernier se veulent rassurants

Près de 1 000 enfants ont été accompagnés vers la guérison, puis ramenés guéris à leur famille. Ces jeunes patients souffraient en grande majorité de malformations cardiaques ; sans les soins dont ils ont bénéficié en France et en Europe, ces enfants n'auraient pas pu espérer survivre.

La demande croissante d'Accompagnements d'Enfants Malades est également le fruit d'un partenariat renforcé avec Mécénat Chirurgie Cardiaque. Cette association, prenant en charge les opérations des enfants accompagnés par Aviation Sans Frontières, lutte pour **réduire les inégalités d'accès aux soins et permettre à des enfants du monde entier de vivre en meilleure santé.**

Nous tenons grandement à les remercier pour leur confiance.



EN FRANCE, DES ULM POUR L'AVENIR

Après plus d'un an de travail, nos jeunes apprentis ont finalisé la construction de l'ULM. En septembre 2022, ils étaient finalement prêts à décoller sur les pistes de l'aérodrome de Toulouse-Lasbordes, avec l'appareil construit de leurs propres mains. Pour beaucoup, ce vol était un baptême de l'air ; pour tous, ce fut une journée importante qui marqua un premier pas vers leur insertion professionnelle.

Pendant ce stage, ils ont pu apprendre diverses techniques aéronautiques grâce aux bénévoles d'Aviation Sans Frontières : mécanique, métallurgie, électricité, peinture, etc. En parallèle, ils suivaient une formation théorique dispensée par ARSEAA, L'Association Régionale pour la sauvegarde de l'enfant, de l'adolescent et de l'adulte. Au fil des semaines, **les élèves ont appris à travailler ensemble et à tenir compte des difficultés et compétences de chacun.** Ce travail d'équipe démontre l'intérêt de ce projet, non seulement pour l'aspect technique mais aussi social

du travail. Merci à Mathilde Totaro, ingénieure en génie industriel, qui a su encadrer l'équipe tout au long de la formation.

Quels sont nos projets pour l'avenir ?

Pour les prochaines éditions, des axes d'amélioration ont déjà été pensés, tels que des ateliers en groupes plus restreints, et des périodes de stage en entreprise pour favoriser l'insertion professionnelle et la diversité des connaissances.

Le succès de ce projet pilote nous conduit vers de nouvelles sessions en 2023 à Toulouse, mais également en Île-de-France et à Marseille. **Au total, 80 adolescents, issus des quartiers prioritaires ou en situation de handicap, vont intégrer les formations des Ailes de l'Avenir.**

➔ Retrouvez toute notre actu sur : asf-fr.org/fr/ailes-avenir

En pérennisant nos partenariats avec des organismes engagés pour la santé des enfants, et en nous appuyant sur le soutien précieux de nos bénévoles et donateurs, **nous espérons accompagner plus de 1 200 enfants en 2023.** Cette augmentation s'accompagne naturellement d'un renforcement des ressources internes et de quelques ajustements dans notre organisation.

Une organisation en interne repensée

Notre équipe permanente au bureau assurant la gestion et la logistique minutieuses de cette mission a presque doublé en un an et compte aujourd'hui 11 personnes. Ce renfort de taille permet une prise en charge d'enfants malades plus importante ainsi qu'une optimisation de la conduite des missions.

Nous avons également travaillé sur la digitalisation de nos procédures, dans le but de faciliter les tâches quotidiennes de notre équipe et d'améliorer les délais de traitement des dossiers. Ces nouveautés nous permettent de **répondre au besoin croissant d'accompagnements et d'envisager le futur avec plus de force, de flexibilité et de réactivité.**

Ces efforts nous permettront de répondre à un plus grand nombre de demandes, d'année en année, et nous avons hâte de partager au plus vite le bilan de nos opérations avec vous qui suivez de près nos actualités, et sans qui rien ne serait possible.

➔ Pour en savoir plus rendez-vous sur : asf-fr.org/fr/accompagnements-enfants-malades



ZOOM SUR NOS BÉNÉVOLES

Aviation Sans Frontières a la chance de pouvoir compter sur ses précieux bénévoles, en France et à l'international. Ils sont l'essence même de l'association : sans leur investissement, leur énergie, nous ne pourrions tout simplement pas exister. Ils donnent de leur temps, souvent sans compter, à l'ensemble de nos missions ! Mais quel est leur rôle ? Quels sont les profils de nos bénévoles ?



800 bénévoles ainsi que 13 salariés et mécénats de compétences se relaient chaque jour pour assurer le bon déroulement de l'ensemble des missions d'Aviation Sans Frontières. Au total, nous pouvons compter sur :

420 accompagnateurs prêts à répondre à une demande d'accompagnement d'enfants malades ou de réfugiés

94 bénévoles œuvrant au sein des délégations régionales, partout en France

69 bénévoles permanents qui assurent la mise à bord des

colis de médicaments pour la Messagerie Médicale

64 bénévoles administratifs

59 bénévoles investis dans les missions e-Aviation et les Ailes du Sourire

18 pilotes

8 mécaniciens

Devenir bénévoles

Le bénévolat chez Aviation Sans Frontières c'est surtout des moments de partage, de solidarité, de sourires, d'échanges. C'est prendre part à des missions qui ont du sens, réaliser que le moindre geste compte et peut avoir un impact.

Si vous aussi, vous souhaitez rejoindre cette aventure solidaire **et faire partie de notre grande et belle famille**, retrouvez toutes les informations sur notre site internet asf-fr.org !

Ils témoignent

Découvrez le témoignage de trois de nos bénévoles. Menant des missions bien distinctes au sein d'Aviation Sans Frontières, ils donnent chaque année de leur temps pour faire vivre la solidarité. Nous sommes très fiers de les compter parmi nous, et les remercions vivement pour leur témoignage et pour leur engagement.



André
Mécanicien bénévole

Entretiens réglementaires, remplacements liés à l'usure des appareils, gestion des imprévus : l'importance du rôle des mécaniciens bénévoles pour les Missions Avions n'est plus à prouver. Ce sont eux qui assurent la sécurité des vols.

« Je participe aux missions maintenance comme mécanicien, en tant que contrôleur non-destructif. C'est lors de grandes visites que l'avion subit un certain nombre de vérifications. On profite alors de la dépose des équipements et du démontage de la cabine, du cockpit et des soutes pour vérifier les zones critiques et s'assurer de l'absence de dommages.

Le contrôle non-destructif permet de tester une pièce sans la détruire et d'évaluer son aptitude au bon fonctionnement sans altérer sa tenue de service. Je suis habilité à signer les APRS (Approbations Pour Remise en Service) qui attestent que l'avion est apte au vol et peut redécoller en toute sécurité.

J'aime aussi participer aux aménagements des locaux et à l'entretien des outillages. »



Denis
Coordinateur des Ailes du Sourire et Responsable de l'antenne caennaise

Avant de porter sa double casquette de Coordinateur des Ailes du Sourire et Responsable de l'antenne de Caen, Denis avait dans un premier temps rejoint Aviation Sans Frontières dans le cadre d'un Mécénat de Compétence. Son implication et son intérêt pour les missions de l'association l'ont poussé à faire vivre Aviation Sans Frontières dans sa région d'origine, la Normandie.

« Je trouve l'approche et le format des journées découverte "Ailes du Sourire" vraiment passionnants. On prend le temps de passer une journée avec des petits groupes en s'attachant à participer à ce rêve ou désir de simplement pouvoir faire "comme tout le monde", en préparant et réalisant ce vol.

Cette découverte du monde de l'aviation ne laisse jamais indifférent.

Au-delà même de ces journées, l'intérêt de cette couverture régionale est qu'au fil du temps, nous tissons des liens durables avec différents centres accueillant des personnes porteuses de handicap. »



Marc
Engagé au sein de la délégation Occitanie

Ancien steward d'Air France, Marc a choisi de quitter la région parisienne pour s'installer à Toulouse. En voyant qu'une délégation d'Aviation Sans Frontières existait dans sa nouvelle ville, il a choisi de s'impliquer !

« Ce que j'apprécie dans la délégation, c'est que l'on peut participer à de très nombreuses activités : il m'arrive donc d'accompagner des enfants malades, d'aider à la préparation du Fret Humanitaire, de prendre part aux Ailes du Sourire et à tout type d'événements ponctuels.

Je suis également le modérateur de la page Facebook de la délégation et je m'occupe plus particulièrement d'E-Aviation au sein des collègues. Je peux donc continuer à parler de ma passion de l'aérien et à aider des jeunes à découvrir des pistes de carrière auxquelles ils n'avaient pas forcément pensé.

Nous avons formé une petite équipe pour l'E-Aviation et chacun y apporte de son expérience ; ce sont des moments de partage très forts. »



MICHELIN
FONDATION
D'ENTREPRISE



ENSEMBLE EN MOUVEMENT

La Fondation Michelin est engagée aux côtés d'Aviation sans Frontières pour soutenir des opérations de soins et d'approvisionnement d'urgence au profit des populations isolées et démunies.

L'Homme en Mouvement, c'est celui qui fait aujourd'hui un pas de plus vers demain.

Partout dans le monde, la Fondation d'Entreprise Michelin s'engage auprès de ses partenaires pour donner un nouvel élan à cet Homme en Mouvement.